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潮安大道改造工程启动

由原来的双向六车道改为双向八车道砼沥青路面

本报讯（记者 吴冰 实习生

李钊雯） 这两天，经过潮安大道的

一些市民发现，有施工人员在对路

边的路树进行迁移， 这是为什么

呢？ 原来，为进一步提升潮安中心

城区道路环境和城区景观，改善人

民群众的出行条件，潮安区对潮安

大道着手进行改造。

“潮安大道于1997年底建成竣

工至今已使用20年，路面已出现破

损和下水道堵塞的情况，造成路面

崎岖不平、积水，对行车和行人造

成一定影响。 ”潮安区住建局项目

办相关负责人告诉记者，为提升潮

安中心城区的道路环境和城区景

观，潮安区于15日启动潮安大道的

改造工程。

“工程主要建设内容为道路工

程、桥涵工程、排水工程、交通设施

工程、弱电管线工程和绿化景观工

程。 ”该负责人告诉记者，此次改造

工程全长5.483公里，设计行车速度

为每小时60公里，按照城市主干路I

级标准建设，破除原有损坏的混凝

土路面板，路面结构重建、机动车

道路面加宽、拆除原中间分隔带与

两侧非机动车道分隔带， 新建5米

中间分隔带， 改造排水管道工程、

道路绿化景观工程以及交通设施

工程。 改造后的潮安大道将由原来

的双向六车道改为双向八车道砼

沥青路面。

“目前，施工人员正在对该条

道路的公共汽车候车亭及路灯灯

竿进行拆除； 迁移部分绿化隔离

带； 清点路边违章搭建物数量，为

春节后全面施工做好准备。 ”该负

责人表示，将制定科学合理的施工

方案，力争尽快完成工程建设。

该负责人提醒， 道路改造施

工期间， 请过往群众及附近居民

配合现场工作人员的指挥， 注意

人身安全，为此造成的不便，敬请

谅解。

采访中，不少市民对潮安大道

改造提升工程表示期待。“潮安大

道是连接潮州市区、潮安城区和汕

头市的重要通道。 改造后不仅提升

了城市形象，而且我们这些居住在

附近的市民出行也宽敞、 舒心多

了。 ”居住在潮安大道附近的郑小

姐说。

春节临近旅游市场升温

出境游成热门线路

本报讯（记者 陈思凯） 距离春

节还有二十多天，不少上班族已经

开始筹备春节的旅游计划。 近日，

记者走访市区各大旅行社了解到，

目前春节出游已被不少市民提上行

程安排，出境游成为热门线路。

在市区城新西路一旅行社门

口，记者看到，该旅行社玻璃橱窗上

已经贴满了春节旅行线路的海报，

前台上也堆满了各类春节出游线路

的宣传单，吸引了不少市民前来咨

询。 该旅行社工作人员表示，从一

月开始，每天都有市民前来咨询春

节旅游线路，其中出境游颇受市民

青睐。 针对市民的需求，旅行社也

推出了多类出境旅游线路。“目前

最受欢迎的出境游有泰国普吉岛、

印尼巴厘岛等等，因为春节期间国

内气温较低，越来越多的市民选择

反季节游。 ”该工作人员说。

“难得春节有个小长假可以陪

家人，想带全家人出国见见世面。 ”

市民李先生告诉记者，平时忙着上

班没有时间陪家人，春节长假准备

带着全家人去泰国旅游。 市民张女

士则表示，每年一到春节就会被亲

戚们催婚，今年春节她报了去新加

坡的旅行团，一来忙碌了一年可以

好好放松一下，二来可以逃避催婚。

市区一旅行社工作人员告诉记

者，春节旅游产品因需求过旺，价格

相比平时涨幅较大，且随着春节临

近，价格还会再涨。 此外，想出境旅

行的市民更应该提前确定行程，避

免因没有充足时间办理签证而影响

出行。

枫溪警方捣毁2个涉黄赌窝点

10名违法人员被拘留

本报讯 在“涉枪涉爆涉黄赌

毒”专项整治行动中，枫溪警方持续

保持对涉黄赌场所进行集中整治，

近日， 连续捣毁2个涉黄赌窝点，抓

获违法人员10名。

1月17日晚，如意派出所民警通

过巡逻在枫溪区前进村三横路附近

一出租屋内查获涉赌违法嫌疑人8

名； 经审查，8名涉赌人员均对当晚

以扑克牌“三公”的形式进行赌博的

违法行为供认不讳。

1月18日晚22时许，枫溪派出所

根据掌握线索，对枫溪区凤新西路

的一养生会所进行突击清查，现场

抓获涉嫌卖淫嫖娼人员2名。 经审

查，违法人员童某与吴某均对其卖

淫嫖娼的违法事实供认不讳。

目前，上述10名违法人员均已被

行政拘留。

（李灿霞 枫公宣）

枫溪提高服务

老年人工作水平

为进一步提高服务老年人工

作水平，枫溪区在长美二村、池湖

村、 詹厝村成立了枫溪区老干部

（老年）大学分教点，扩大办学规

模。 日前，枫溪区老干部（老年）大

学在詹厝村分教点， 举行健康保

健知识讲座和义诊义医活动（见

右图），吸引了不少老年人前来听

课和就诊。 接下来，枫溪区老干部

（老年）大学还将在各分教点开展

书画、歌舞、琴棋、潮剧等方面的活

动，使老年人老有所乐、老有所学。

本报记者 吴冰 摄

莫让“抢票平台”

抢占公共利益

筵

张西流

春运临近， 能否抢到回家的

车票成为很多人的心头病。 近几

年， 网上抢票已经成为许多人买

票的首选。 网络抢票软件也滋生

了很多网络黄牛的出现， 他们利

用抢票工具， 号称用成功率更高

的方式拿票从而牟利。 某款抢票

软件管理员坦言， 抢票软件成为

很多黄牛新的渠道， 加之黄牛的

组织性强，抢票活动分工明确，抢

票工具也成为黄牛的“必备工

具”。（

1

月

23

日《新京报》）

一场春运抢票大战，催生出了

有偿抢票生意，一些抢票平台对此

“服务”趋之若鹜，这显然是铁路部

门始料不及的，也不是人们希望看

到的结果。 然而，抢票平台可以“插

队”，如果抢到一张票，乘客需额外

支付价格不等的抢票费。 这不仅破

坏了正常的购票秩序，加重了乘客

出行成本，加剧了“一票难求”的困

境。而且引发了网友的质疑:有偿抢

票同黄牛很相似，是不是一种变相

的倒票行为?

� � � � 根据刑法第272条第2款和《最

高人民法院关于审理倒卖车票刑

事案件有关问题的解释》 第1条的

规定，只要具备高价、变相加价倒

卖车票的行为， 并符合票面价值

5000元以上或非法获利2000元以

上要求， 就构成倒卖车票情节严

重，将被处以刑事处罚。 对照此规

定， 从事有偿抢票的抢票平台，不

仅“符合票面价值5000元以上”，而

且“非法获利2000元以上”，理应按

照倒卖车票情节严重，对其进行刑

事处罚。

值得注意的是，抢票平台的横

空出世，折射出铁路部门在售票管

理上还存在漏洞，这给黄牛和有偿

抢票以可乘之机。 票务工作还不尽

如人意、售票渠道不够通畅，导致

一些乘客特别是进城务工人员，不

得不把”一票难求”的难题，交给黄

牛和抢票平台来解决。 这显然值得

多方反思。 与黄牛和抢票平台交

易，不但乘客利益受损，同时也助

长了黄牛和抢票平台的嚣张气焰。

铁路公安部门应研究火车票实名

制下，黄牛倒票的新动向、新手段，

进一步加强票务管理，主动打击非

法倒票行为。

因此，莫让抢票平台，抢占公

共利益。 铁路部门要利用网络提升

服务，但也不能过度依赖网络，在售

票方式上要多措并举， 兼顾各方需

求， 特别是要维护进城务工人员的

利益。比如，在客流量较大的火车站

售票大厅， 可大幅度增加售票窗口

并延长售票时间；又如，在火车站附

近及城市流动人口密集处， 不妨设

立多个售票代办点， 使一些经营者

合法售票， 以此分解火车站售票大

厅购票的人流；再者，可以考虑开展

赴大型企业、 高等院校等上门预订

业务，前移售票服务关口。 如此，必

将缓解“一票难求”的困境，才有望

铲除黄牛的生存土壤。

校内托管更须合理定位

筵

木须虫

“广州的校内托管在尴尬中前

行。 ”广州一名小学校长表示，迫于

家长的强烈意愿， 学校开展托管不

敢停。 但老师工作时间变长、 报酬

低、热情度不高，校方也难以为继。

校内托管目前有多少种形式？ 是否

能行得通？近年来，广州市在解决学

生托管问题上做了多少努力？ 南都

记者进行了梳理回访。（

1

月

23

日

《南方都市报》）

校内托管很大程度是对低龄学

生的照料需求，随着城市化、社会化

程度的提高， 很多孩子的父母因为

工作产生与接送照料孩子的矛盾，

午间和放学后一段时间， 谁来照料

和管理孩子成为难题， 托管这种替

代管理便应运而生， 这本质是一种

服务， 并且这种服务绝非简单顺带

可以解决， 不但需要提供必要的设

施场所， 还有可靠的人员队伍。 显

然，这就存在资源谁提供、服务谁组

织、成本谁买单的现实问题。

从广州近十年的实践来看，校

内托管显得尤为尴尬， 一个最根本

的原因在于孩子的托管正在成为学

校一方的责任。毫无疑问，这有违起

码公平。毕竟公立学校是公益机构，

本身不具备营收造血能力， 缺少必

要投入来源，缺少经费涵养，无法提

供充分、稳定的托管照料服务，反而

让学校承担起不匹配的责任与义

务，如加重教师负担。

事实上， 托管首先替代的是孩

子父母的责任， 跟孩子婴儿期请保

姆、钟点工理出一辙。尽管孩子父母

有现实生存的压力， 有托管孩子的

需求， 而且校内托管比校外机构托

管更安全更可靠， 却绝不等于孩子

父母不需要为孩子的托管买单。如，

2014年9月广州将午休费视作乱收

费而取消， 没有收费的午间托管不

但陷入“无米之炊”，也失去了起码

的需求与供给调节功能。现实中，并

不是所有的孩子都需要托管， 相当

一部分孩子离家近、 家中有人可照

管。片面强调校内免费托管，反而变

相让托管成为学校的普遍义务。

其次政府教育部门在校内托

管中该承担什么角色。 如果托管成

为义务教育份内的职责，那么政府

应当在设施、队伍、服务方面加大

真金白银的投入，像寄宿制私立学

校一样进行建设。 当然，对于很多

地方来说，目前的财力水平还达不

到。 但这并不意味着政府教育部门

无力作为， 托管服务学校组织，政

府补贴与家长付费相结合也是务

实之策。 比较遗憾的是，广州在取

消托管收费后，财政简单以有限的

补贴一代了之。 而实际上每生2元

的标准实为杯水车薪，且不谈学生

休息的条件，连谁来照顾的问题都

没有完全解决， 如广州学校尝试

“家长志愿者轮值制”，一个长期而

稳定的服务靠志愿者承担，怎么看

都不是件靠谱的事情。

毫无疑问， 校内托管最急迫的

恐怕还是如何合理定位。 不能一谈

义务教育，所有的服务都是免费，高

质量的服务永远都是建立在可靠投

入的基础上。在现有条件下，解决好

校内托管问题，不能刻意回避政府、

学校和家长各方应当承担的责任与

义务，而是算好托管成本账，制定好

分摊的方式和组织管理的办法，求

得各方的最大公约数。一方面，政府

要进一步落实办学责任， 把解决托

管场所设施建设纳入规划内逐步解

决，同时视财力对服务给予补贴；另

一方面，家长也要增强“产品”意识，

谁接受服务谁付费， 判断托管服务

不是免费而是质量。

期待“花样考试”撬动

学生评价改革的“一池春水”

筵

樊树林

学生们来到“魔法教室”，里面

没有老师，大家可以尽情地闯关。听

起来，这有点像玩“密室逃脱”的游

戏， 实际上这是福建省厦门市五缘

第二实验学校一年级的一场期末考

试。其实，如今不止小学低年段学生

的期末考形式不断创新， 连小学高

年段、初中学生的期末考也悄然“变

脸”， 推出一些新颖有趣的考试形

式，让孩子们在“玩中学，考中评”。

（据

1

月

23

日《厦门晚报》）

期末考试作为测试学生掌握

知识程度的重要形式，如何考不仅

是各年龄段学生最为关心的问题，

更是国家推行素质教育背景下社

会公众普遍关注的话题。 特别是在

教育评价机制改革逐步走向纵深

的当下，中小学考试的形式和内容

能直接体现学生评价机制改革的

进步与否。

厦门市许多中小学在期末考试

中，考试形式一改传统的“一支笔、

一张试卷、一本正经到响铃”做法，

而是对考试形式进行了创新， 对考

试内容进行了“多元融合”，运用学

生们喜欢的载体“寓教于乐”、“寓考

于乐”，不仅最大限度激发了孩子们

的兴趣， 而且因将信息技术与学科

整合更是节省了人力物力， 起到良

好的效果是理所当然的事情。

“走进‘魔法教室’闯关，五分钟

就考完语数英”、“引入了人工智能测

评软件， 成绩考完就能知道”、“学生

在考卷上赋诗作画，充分展示自己的

综合素养”……厦门市中小学在期末

考试进行“变脸”，相继推出这些新颖

有趣的考试形式，让孩子们在“玩中

学，考中评”，自然能够唤起更多孩子

们主动求知、主动探索的意识，无疑

是值得给予点赞的事情。“学业成绩

评定不是冷冰冰的，更不是一成不变

的，要给孩子们以喜悦和享受，让他

们在这个过程中得到教育的温暖”，

厦门市中小学在期末考试“变脸”至

少能给更多的中小学管理者以启发

和反思。

传统的考试形式“重知识轻能

力、重理论轻实践、重记忆轻思考、

重模拟轻创新”,在这样的形式下，学

生们只能是被动去接受， 而由于过

分注重“分数”，更导致部分学生的

个性得不到张扬， 学生们的综合素

养也很难在“分数”上去体现，尽管

我们对传统的考试形式还不能“全

盘否定”，但至少在和新的时代是脱

节的。 如果教育管理者不能顺应新

的形势， 长此以往必定会削减许多

学生的兴趣和求知欲望， 对他们的

健康成长是不利的。 唯有矢志不渝

推行考试创新, 侧重过程性评价,侧

重于综合素养的评定， 让学生们在

“玩中学,考中评”，引起他们的广泛

共鸣，才符合教育改革的大方向，这

才是教育之幸，国家之幸，亿万家庭

之幸！

期待“花样考试”撬动学生评价

改革的“一池春水”，给素质教育的

推进添柴加薪！

“电梯劝烟猝死案”

二审匡扶公平正义

筵

李英锋

备受全国关注的“电梯劝烟猝

死案”于1月23日在河南郑州市中级

人民法院驻经开区综合审判庭二

审公开宣判。 记者从当事人劝阻吸

烟者杨先生的代理律师处了解到，

据（2017）豫01民终14848号判决书，

法院驳回了死者家属田女士的诉

讼请求，一审中判决杨先生补偿田

女士1.5万元的判决结果也被纠正，

一审二审共计1.4万余元诉讼费由

田女士承担。（

1

月

23

日人民网）

“电梯劝烟猝死案”的一审判

决不仅让劝烟者杨先生难以接受，

也令公众难以接受，引发舆论广泛

质疑。 而今，二审判决纠正了一审

判决， 杨先生无须承担任何责任，

这一结果令人欣慰。 二审判决不仅

是对个案的纠偏，还匡扶了公平正

义，具有积极的社会导向意义。

郑州市人大制定的地方法规

《郑州市公共场所禁止吸烟条例》

第三条明确规定：市区各类公共交

通工具、电梯间及火车站、长途汽

车站、飞机场的等候室、售票厅禁

止吸烟。 郑州禁烟条例第十条还规

定：公民有权制止在禁止吸烟的公

共场所的吸烟者吸烟。 杨先生劝阻

段某某吸烟是在行使法定权利，是

对个人权益和公共利益的维护，是

在履行公民责任和社会责任，是正

当的，也符合道义要求。 而经二审

法院审理查明， 在劝阻过程中，杨

先生保持了理性、平和，没有大声

呵斥、谩骂、肢体冲突、拉扯等过激

言行。 段某某的死亡虽然发生在双

方争辩之后，但与杨先生的劝阻行

为没有因果关系，系自身心脏疾病

所致。 所以，杨先生没有过错，也不

应当承担侵权责任。 一审法院判决

杨先生向死者一方承担1.5万元的

补偿责任， 于法于理都说不过去，

等同于确认了杨先生劝烟行为的

部分过错，也向社会发出了一种消

极的信号，让劝烟由一项权利和责

任变成了风险和成本，会对公众形

成误导， 干扰公众的价值取向，干

扰社会良知，在一定程度上损害公

平正义。

二审纠正一审判决，对于杨先

生而言，其意义主要在于对劝烟行

为做出了公正积极的评价，而不是

对经济权益的维护，毕竟，杨先生

一直在表态愿意从道义角度出发

捐款给死者一方，实际上，杨先生

已委托律师将1万元捐款转交死者

家属。（1月23日澎湃新闻）二审改判

的社会意义在于，给公民行使法定

权利、 维护个人利益或公共利益、

承担社会责任吃了一颗定心丸，对

公民的良善意愿和行为是种肯定

和鼓励， 巩固了公民的正向价值

观，消除了公众因案却步的困惑和

忧虑， 避免了公民价值观的扭曲、

错位、颠倒或崩塌，让公民在行使

诸如劝烟之类的公民责任时，多一

份自信，多一份笃定。 如此，才更有

利于公民社会的成长，有利于对公

民权益、社会公共权益的呵护。

“金牌”

月嫂

“全面二孩”时代到来，月嫂市场持续火爆，不少“金

牌”月嫂月薪上万元仍供不应求。“新华视点”记者调查发

现，一些月嫂号称“金牌”，却无培训经历、无相关证件、无

工作经验。“金牌”月嫂须持有的高级育婴师等证件发证

混乱，花几百元就能买到，甚至一些家政公司还自制“金

牌月嫂证”。（1月23日 中国青年网） 沈海涛 作


